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Завтра - День 
железнодорожника

 В числе тех, кто трудится 
на железной дороге,  и Лео-
нид КОВАЛЕВ (на снимке).   
Он - дорожный мастер  в 
Армавирской дистанции пути. 
От него и его бригады зависит  
исправность всех элементов 
железнодорожного пути: зем-
ляного полотна, искусственных 
сооружений, верхнего строения 
пути, железнодорожных пере-
ездов, путевых обустройств и 
полосы отвода в соответствии с 
установленными нормативами, 
обеспечение безопасности и 
бесперебойности движения 
поездов.

«Бригада у меня из вось-

ми человек - восемь монтё-
ров пути. Обслуживаем три 
станции: Черкесск, Абазинка, 
Джегута. Для работы выделены 
машина и инструменты. Стара-
емся везде успевать: работаем 
день на одной станции, день 
на другой, затем на третьей, 
- рассказывает Л. Ковалев. - 
Железнодорожный транспорт 
перевозит и людей, и ценные 
грузы, поэтому день и ночь 
мы должны следить за без-
опасностью движения.  Если 
требуется, железнодорожники  
выходят на работу и  в вы-
ходные дни».

У Л. Ковалева  на железной 

дороге работали: отец - до-
рожным бригадиром на пути, 
мама - в торговой отрасли. 
Но сам он не сразу решил 
связать свою жизнь с желез-
ной дорогой. После окончания 
школы  отучился на электро-
газосварщика, некоторое время 
работал по специальности… 
На железную дорогу попал, 
можно сказать, случайно. Ос-
вободилось место в бригаде, 
и  сосед Леонида, бригадир, 
предложил ему устроиться к 
нему в бригаду. 

«Я попробовал,  и мне 
понравились и специфика 
работы, и та ответственность, 
которую ты чувствуешь, – го-
ворит Леонид Александрович. 
- Ты ответственен за жизни лю-
дей, за ценные грузы, которые 
проходят по железной дороге. 
Немаловажную  роль сыграла 
и материальная заинтересо-

ванность. На железной дороге 
был неплохой заработок, и что 
важно,  стабильный». 

В 2002 году Леонида Алек-
сандровича и его коллег не-
предвиденные обстоятельства 
- мощное наводнение - про-
верили на прочность.  Нужно 
было восстановить движение 
и грузовых, и пассажирских 
поездов в кратчайшие сроки.

«Тогда пришлось работать 
и днём, и ночью. Движение 
восстановили. Люди были бла-
годарны. Наш труд не прошёл 
даром», - вспоминает Ковалев. 

За почти двадцатилетний 
стаж работы Леонид Ковалев 
имеет только поощрения. И 
сегодня дорожный мастер и его 
бригада продолжают  улучшать 
свои трудовые показатели.

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото автора. 

Проверка на прочность 
Особую роль в жизни нашей страны играют железные до-

роги. Они были и остаются главной транспортной артерией, 
связывающей воедино населенные пункты нашей необъ-
ятной Родины. На сегодняшний день Российские железные 
дороги органично слиты в единую транспортную систему 
Российской Федерации, а также являются неотъемлемой 
частью евразийской железнодорожной сети.

ЗАЧЕМ ГРУЗИИ 
ЧЕРКЕССКИЙ 
КУЛЬТУРНЫЙ 

ЦЕНТР?
В Майкопе состо-

ялось заседание Со-
вета Международной 
черкесской ассоциа-
ции, участники ко-
торого  обсудили 
ряд актуальных во-
просов, в том числе 
проблему сохранения 
и развития тради-
ционных ценностей 
черкесской культу-
ры и языка, а так-
же рассмотрели ход 
подготовки к XIII 
Конгрессу МЧА.

Стр. 3.

«ВЫХОД ТОЛЬКО 
ОДИН - ВАКЦИ-
НИРОВАТЬСЯ!»
В условиях рас-

пространения более 
агрессивного штам-
м а  к о р о н а в и р у с а 
жизненно важно пра-
вильно ответить 
на вопрос: «Делать 
прививку или нет?». 
А за словом должно 
следовать дело.  

Стр. 4. 

НИЗКИЕ 
СКОРОСТИ, 

ВЫСОКИЕ ЦЕНЫ
Народный фронт 

предлагает Прави-
тельству РФ уста-
новить для школ 
единый тариф на 
высокоскоростной 
интернет.

Стр. 4.

«ИСКУССТВО, 
ЯВЛЯЮЩЕЕ 

ХУДОЖНИКА...»
В картинной гале-

рее в Черкесске впер-
вые прошла благо-
творительная арт-
выставка современ-
ного, традиционного 
искусства и digital-
art “Не/деля».

Стр. 9.

«НОГАЕЦ Я. 
И ЭТИМ 

Я ГОРЖУСЬ...»
С е г о д н я ш н и й 

г о с т ь  « Л и т е р а -
турной субботы» 
- ногайский поэт-би-
лингв Асан Найманов.

Стр. 9.
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Эхо недели

Факты и событияСитуация остается сложной

Россия и Украина: мнение эксперта

Батыр ХАПАЕВ, заме-
ститель главного врача по 
медицинской части Карача-
евской ЦГРБ:

- Погода в последнее время 
удивляет нас температурными 
качелями: сильная жара сме-
нилась резким похолоданием, 
температурная разница со-
ставила 10-15 градусов. Все 
это ощутимо сказывается на 
самочувствии гипертоников, 
пожилых людей с хроническими 
заболеваниями, страдающих 
перепадами давления. Чтобы 
снизить нагрузку на организм, 
нужно соблюдать элементар-
ные правила. Физическую ак-
тивность снижать до минимума, 
особенно это касается дачни-
ков, особенно в жару. В рацион 
включать больше овощей и 
фруктов. Пить воду комнат-
ной температуры, домашний 
лимонад, соки, айран. Если 
кто принимает лекарственные 
средства, они всегда должны 
быть в кармане. Если жарко - 
носите головной убор. Никогда 
не входите разгоряченными в 
воду - это приведёт к спазму 
сосудов. Щадящий режим, сба-
лансированная физнагрузка, 
положительные эмоции - вот 
залог хорошего самочувствия 
в период резких скачков тем-
пературы.

Зухра БАЙЧОРОВА, ди-
ректор СОШ пос. Мичурин-

ского Прикубанского района:
- До нового учебного года 

остался всего месяц. К его на-
чалу в нашей школе откроется 
«Точка роста» сразу в двух 
кабинетах - физики, химии и 
биологии. Эти кабинеты будут 
полностью оснащены мебелью, 
учебно-демонстрационными 
материалами, стендами и 
плакатами, техническими сред-
ствами обучения и т.д. Дело 
в том, что, хотя в 2012 году 
в нашей школе был сделан 
капитальный ремонт, в этих 
кабинетах у нас не было ника-
кого технического оснащения и 
инвентаря ни для практических, 
ни для лабораторных работ. 
И мы с нетерпением ждем от-
крытия этих кабинетов. Дети 
еще не знают, какой приятный 
сюрприз ждет их 1 сентября.

Надежда СТОРОЖУК, бух-
галтер ИП, г. Черкесск: 

- Уже не первый раз в 
стране поднимается вопрос 
об урегулировании цен на так 
называемый «борщевой на-
бор», о том, что необходимо 
остановить рост цен на товары 
первой необходимости в наших 
магазинах, включая сетевые. Я 
пошла в один из таких магази-

нов возле дома - и что? Свекла 
в разгар лета стоит 79 рублей, 
морковь - выше 70 рублей, 
болгарский перец - под 100 
рублей. Я же бухгалтер, пре-
красно помню, сколько овощи 
стоили месяц назад. А писали, 
что «Единая Россия» взяла под 
контроль цены на продукты. 
Простите, но пока я этого не 
вижу. Тем более речь идет не 
о деликатесах, а о базовом 
«борщевом наборе», причем 
это не показатель того, что 
семья питается полноценно, 
но даже такой набор бьёт по 
карману - и это, повторюсь, в 
разгар лета! А когда людям за-
пасаться витаминами и силами, 
как не сейчас, особенно после 
сложнейшего прошлого панде-
мийного года? Как укреплять 
иммунитет детей, которым 
через месяц в школу? Люди и 
так настрадались в последнее 
время физически и морально, 
так хотя бы пусть принима-
ются самые строгие меры по 
снижению цен! Тем более что 
впереди август - месяц загото-
вок на зиму!

Мухамед МУДАРОВ, тре-
нер по боксу, г. Черкесск:

- Внимательно слежу за 

Олимпиадой в Токио. Есте-
ственно, всей душой болею 
за российских спортсменов и 
горжусь их победами. Столько 
побед за короткое время - золо-
то в плавании, золото у мужчин 
в спортивной гимнастике, и 
наши девушки-гимнастки в ко-
мандном многоборье обыграли 
американскую команду, которая 
считалась непобедимой, и тоже 
взяла золото, и так далее. Дей-
ствительно, у России лучший 
старт по количеству медалей 
на Олимпиаде в постсоветской 
истории. У нас просто ренес-
санс в спорте - таких побед на 
этой Олимпиаде, уверен, у нас 
будет немало. Ведь спортсме-
нов много, но лишь самые фа-
натично преданные спорту, те, 
кто никогда не опускает руки, 
самые упорные и трудолюби-
вые, становятся чемпионами. 

Георгий АЛАБОВ, пенси-
онер, г. Черкесск:

- На днях услышал новость: 
в Черкесске полицейским при-
шлось стрелять по колесам ма-
шины лихача, который мчался 
ночью по улице Ставрополь-
ской на большой скорости и 
не реагировал на требования 
сотрудников ГИБДД остано-

виться. На этого нарушителя 
общественного порядка было 
составлено 18 протоколов об 
административном правона-
рушении. Я не знаю, к кому 
обращаться, к кому взывать, но 
умоляю: пожалуйста, стреляйте 
днем и особенно ночью по коле-
сам тех, кто нарушает тишину 
спящих людей, защитите нас, 
старых и беспомощных людей, 
от произвола этих ночных бес-
предельщиков!

Евдокия ФРОЛОВА, пен-
сионерка, ветеран труда, ст. 
Зеленчукская: 

- Мы всей семьей каждый 
год 28 июля отмечаем праздник 
- День Крещения Руси. Посеща-
ем церковную службу, слушаем 
колокольный звон-благовест 
«Слава Тебе, Боже!». Мы и 
внучку крестили в этот день.

Кстати, 28 июля нельзя 
ссориться, ругаться с близкими, 
проклинать, употреблять в речи 
нецензурную брань. Нельзя 
жаловаться на проблемы и 
гневить этим судьбу, иначе 
можно накликать на себя беду. 
Наоборот, нужно загадывать 
даже самые смелые желания и 
мечты и просить у Бога, чтобы 
они непременно исполнились в 
ближайшее время.

Подготовила 
Шахриза БОГАТЫРЁВА.

В МИРЕ
При сохранении текущих темпов вакцинации от COVID-19 во всем мире пандемия в 2022 

году не закончится, на это уйдет 2−3 года. Об этом в среду, 28 июля, сообщил РИА «Новости» 
руководитель филиала ГНЦ ВБ «Вектор» Роспотребнадзора в Екатеринбурге.

Китай начал активно наращивать свой ядерный потенциал, пишет газета «Коммерсантъ». К 
такому выводу пришли исследователи из авторитетной Федерации американских ученых, об-
наружившие в КНР при помощи спутниковой съемки второй позиционный район пусковых шахт 
для межконтинентальных баллистических ракет (МБР).

Как сообщает FBM, японскими учёными разработана уникальная технология, позволяющая 
перемещать различные объекты с помощью бесконтактного метода звуковых волн.

В СТРАНЕ 
Росстат отчитался об увеличении реальных располагаемых доходов россиян во втором 

квартале 2021 года на 6,8%. Это рост ко второму кварталу прошлого года, ставшему низшей 
точкой падения доходов в пандемию, пишет РБК. 

Ростуризм продлил продажи путевок в рамках туристического кэшбэка до 31 августа, со-
общает ТАСС. Программой с момента запуска в августе 2020 года воспользовались более 2 
млн россиян.

В России предложили ввести еще один праздник - День отца, пишет lenta.ru. С соответству-
ющей инициативой выступил Минтруд, документ опубликован на федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов. Предлагаемая дата - третье воскресенье октября. В нынешнем 
году этот день выпадает на 17 октября.

В РЕСПУБЛИКЕ
На днях впервые в Карачаево-Черкесию поступила вакцина «Спутник Лайт». Получено 1616 

доз в виде инъекций, которые уже распределены по всем 13 пунктам вакцинации республики. 
Кроме того, в регион поступили очередные партии вакцин от коронавируса «ЭпиВакКорона» и 
«Спутник V» в количестве 810 и 3600 доз соответственно. Эти вакцины также уже распределены 
между медучреждениями.

На этой неделе свой профессиональный праздник отметили сотрудники многофункциональ-
ных центров предоставления государственных и муниципальных услуг. В Карачаево-Черкесии 
в настоящее время работают 13 МФЦ во всех уголках республики. Только за прошедший год 
жители КЧР получили в них более 256 тысяч услуг. И это в 2 раза больше, чем было ещё 3 
года назад. Сегодня в одном месте, не путешествуя по разным инстанциям, можно получить 
134 федеральных, 124 региональных и 111 муниципальных услуг.

В Карачаево-Черкесии появится экологическое движение «Зелёный десант». С подобной 
инициативой в Минприроды республики обратился единственный в КЧР представитель Всерос-
сийского движения «Волонтеры-экологи» Рамазан Наурузов. «Зеленый десант» позволит объ-
единить силы экологической общественности, молодёжных движений, власти для конструктивного 
решения экологических проблем и задач, в том числе в сфере экологического просвещения.

Россия открыта для диа-
лога с Украиной и готова 
обсуждать самые сложные 
вопросы, именно эту от-
крытость и готовность к 
конструктивному диалогу 
демонстрирует Президент 
нашей страны Владимир 
Путин, отметил член Обще-
ственной палаты КЧР Хана-
фий Хасанов. 

Что касается украинского 
народа, то, по мнению экспер-
та, им необходимо заглянуть 
в глубь истории и вспомнить 
о неразделимой связи России 
и Украины.  

«Все мы прекрасно понима-

ем и осознаем, что русские и 
украинцы – один народ, единое 
целое. Об этом свидетель-
ствуют один язык, одна вера, 
традиции и уклад жизни. Важно 
помнить, что во все времена 
были и будут националисты, 
которые ради политической вы-
годы будут пытаться охладить 
отношения между братскими 
народами», – прокомментиро-
вал Ханафий Хасанов. 

Он также напомнил, что 
в XX веке в СССР на госу-
дарственном уровне было 
закреплено положение о трёх 
отдельных славянских народах: 
русском, украинском и бело-

русском. 
В составе Cтраны Советов 

появились три отдельные ре-
спублики со своими террито-
риями и языком. В 1991 году 
все эти территории и люди, 
которые там жили, в одноча-
сье разделились. Но и в этой 
ситуации Россия не только 
содействовала становлению 
Украины как отдельного госу-
дарства, но и вплоть до 2014 
года укрепляла сотрудничество 
и тесные экономические и 
культурные связи.

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА.

Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов провел 
в режиме видеоконференции очередное заседание 

республиканского оперштаба по противодействию рас-
пространения COVID-19 с участием глав администраций 

городов и районов.
В ходе заседания прозвучали доклады по ситуации с рас-

пространением коронавируса, количеству госпитализированных, 
ходу вакцинации и исполнению Указа «О мерах повышенной 
готовности». В целом ситуация в республике остается сложной. 
Но в разрезе муниципальных образований она различается.

«Мы не падаем по количеству выявленных случаев инфекции, 
заполняется коечный фонд, растет нагрузка на наших медицин-
ских работников. При этом есть прямая взаимосвязь: количество 
заболевших и количество госпитализированных выше там, где 
ниже процент вакцинированных», - отметил Рашид Темрезов.

Вместе с тем есть районы, где ситуация стабильна. Глава 
Ногайского района Азамат Хапиштов, например, рассказал о 
том, как в районе удалось стабилизировать ситуацию и на-
селение охотно вакцинируется.

По итогам заседания оперштаба Рашид Темрезов поручил 
руководителям муниципалитетов активизировать работу с на-
селением по вакцинации, а также максимально часто и точечно 
проводить контрольные рейды по местам общественного пре-
бывания, питания, сферы услуг.

Уборка зерновых
На сегодняшний день в Карачаево-Черкесии уборка 
зерновых колосовых культур проведена на площади 

около 15 тыс. га, валовой сбор составил около 62 тыс. 
тонн, урожайность составила 41,2 ц/га.
Министр сельского хозяйства КЧР Анзор Боташев и заме-

ститель министра Хусей Ижаев приняли участие в заседании 
оперативного штаба под председательством министра сельского 
хозяйства РФ Дмитрия Патрушева в формате ВКС. Участники 
заседания обсудили ход сезонных полевых работ, ценовую 
ситуацию на рынке овощей, а также вопросы государственной 
поддержки отрасли.

Состоялось очередное заседание регионального шта-
ба по газификации в части программы социальной 

догазификации.
В ходе заседания подвели промежуточные итоги работы 

штаба. Во всех муниципалитетах организованы территориальные 
рабочие группы по социальной догазификации.

Проведена адресная инвентаризация домохозяйств, под-
лежащих догазификации, с разбивкой по населенным пунктам 
(объектов капитального строительства с зарегистрированным 
правом собственности). На стадии формирования находятся 
паспорта социальной догазификации.

Заседания штаба будут проводиться еженедельно по средам 
в режиме видеоконференции. 

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

Итоги работы 
по газификации
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Коротко

ЗАЧЕМ ГРУЗИИ ЧЕРКЕССКИЙ 
КУЛЬТУРНЫЙ ЦЕНТР?

В НАЧАЛЕ  июля в Майкопе 
(Республики Адыгея) со-

стоялось заседание Совета 
Международной черкесской 
ассоциации (МЧА).

В заседании приняли уча-
стие Глава Адыгеи Мурат 
Кумпилов, члены Совета Ассо-
циации - представители «Адыгэ 
Хасэ» из Адыгеи, КБР, КЧР, 
Северной Осетии - Алании, 
Краснодарского и Ставрополь-
ского краев, а также Иордании, 
Турции и Сирии. Провел за-
седание президент МЧА Хаути 
Сохроков.

Участники встречи обсу-
дили вопросы сохранения и 
развития традиционных цен-
ностей черкесской культуры и 
языка.  Также в ходе заседания 
был заслушан  доклад о работе 
МЧА. Рассмотрен ход подготов-
ки к проведению XIII Конгресса 
МЧА, который состоится уже 
этой осенью.

В ходе заседания был про-
демонстрирован документаль-
ный фильм «Черкесский вопрос 
и Грузия», снятый Всероссий-
ской государственной телеви-
зионной и радиовещательной 
компанией и показанный на 
канале «Россия-1». Авто -
ры фильма наглядно показали, 
как государства и организации, 
далекие от черкесского наро-
да и его проблем, пытаются 
вовлечь адыгов в грязные по-
литические интриги.

Разбросанные по всему 
миру черкесы стремятся сохра-
нить себя в условиях тотальной 
глобализации, сохранить свой 
уникальный язык и само -
бытную культуру, обеспечить 
условия для гармоничного 
развития адыгского социума 
в местах проживания. Именно 
на это направлена деятель-
ность адыгских общественных 
организаций, действующих в 
разных странах мира, входя-
щих в Международную чер-
кесскую ассоциацию. Однако 
иногда под лозунгом защиты 
интересов черкесского народа 
осуществляется деятельность с 
совершенно противоположной 
задачей - вбить клин между 
адыгами и проживающими 
рядом народами, разжечь ме-
жэтнические противоречия в 
нашей стране.

Трудно объяснить интерес 
к черкесской проблематике, 
внезапно вспыхнувший в со-
седней Грузии. Эта страна, 
мягко говоря, не отличалась 
гибкостью в решении межэтни-
ческих проблем. Численность 
адыгов здесь равна или близ-
ка к нулю. Между тем в 2011 
году именно грузинский пар-

ламент принимает резолюцию 
по крайне болезненному для 
адыгского сообщества вопро-
су признания геноцида черке-
сов. Именно здесь создается 
Черкесский культурный центр, 
ставящий целью «сохранение 
черкесского языка, культуры 
и идентичности». При этом в 
составе самого центра нет ни 
одного черкеса, а выполнение 
задачи по «сближению грузин-
ского и черкесского народов» 
должно осуществляться за счет 
американского фонда «The 
Jamestown Foundation». Хоро-
шо известно, что США - тоже 
тот еще «миротворец».

Не удивительно, что вопрос 
использования черкесской про-
блематики для политических 
целей вызвал жесткую реакцию 
со стороны черкесских обще-
ственников, присутствовавших 
на заседании МЧА.

През ид ент 
МЧ А  Х ау т и 
С о х р о к о в 
заявил, что 
ассоциация 
не будет со-
трудничать с 

ангажирован-
ными организа-

ц и я - ми, призывающими 
к деструктивной деятельности.

- Не секрет, что за рубежом 
есть организации, которые 
призывают к конфронтации, в 
том числе в отношении России. 
Мы против таких организаций! 
Приведу пример: Грузия чуть 
не стерла с лица земли наш 
братский абхазский народ, но 
вдруг в одночасье грузинский 

парламент принимает закон о 
признании геноцида черкесов. 
Разве это не двулично? Мы не 
верим в его искренность. Мы 
приветствуем деятельность 
тех, кто работает в интересах 
народа, разделяет наши взгля-
ды. А с теми, кто пытается ис-
пользовать нас для обострения 
ситуации в России, мы никогда 
не будем сотрудничать, - сказал 
Хаути Сохроков.

Свое мне -
ние высказал 

ру к о вод и -
т ел ь  Ф е -
д е р а ц и и 
черкесских 
культурных 

обществ в 
Е в р о п е 

( Ф Ч К О )  З а т и 
Сонмез:

- Деятельность черкесских 
организаций, ведущих анти-
российскую политику, пагубно 
сказывается на всем адыгском 
народе.

По его мнению, такие де-
структивно настроенные ор-
ганизации, как «Черкесский 
научно-исследовательский 
институт Мюнхена», «Черкес-
ский культурный центр» Грузии, 
«Международный черкесский 
совет» США, решают свои лич-
ные задачи, выступая против 
России и используя для этого 
черкесский вопрос.

- Мы с сожалением отно-
симся к деструктивной деятель-
ности такого рода организаций, 
считаем, что это пагубно 
сказывается на всем адыг-
ском народе. Все черкесские 

организации, независимо от 
того, в какой стране мира они 
функционируют, должны быть 
объединены единой целью 
и идеей - сохранение своей 
истории, культуры и языка, 
-  сказал Зати Сонмез.

Руководитель ФЧКО также 
высказался против сотруд-
ничества МЧА с подобными 
организациями.

- Пользы от этого сотрудни-
чества для адыгского народа не 
будет никакой. Мы должны ра-
доваться и гордиться тем, что 
в составе России три адыгские 
республики. А что касается тех 
активистов, которые, находясь 
в других странах, вмешиваются 
в политику России, - мы не 
одобряем их деятельность и 
никогда не будем их поддер-
живать, - сказал Зати Сонмез.

Он добавил, что задача 
всех черкесских организаций - 
передать молодому поколению 
идею единства международной 
черкесской диаспоры.

Нам уда -
лось пого-

ворить с 
руководи-
телем ту-
р е ц к о й 
Ф ед е р а -

ции  к ав -
казских ас-

с о - циаций (КАФ-
ФЕД) Йылдыз Шекерджи.

 - По фильму хочу сказать, 
что для черкесов, прожива-
ющих в Турции, это противо-
естественно. Среди нас, чер-
кесов, нет людей, поддержи-
вающих политику, показанную 

в фильме. Наша цель – со-
хранение языка и культуры, 
мы не хотим и не участвуем в 
каких-либо политических акци-
ях и призывах. Мы не хотим, 
чтобы черкесы, проживающие 
на исторической родине, в 
Турции сотрудничали с ними, 
участвовали в каких-либо во-
йнах и кровопролитиях, мы 
не приемлем это, противимся 
этому, - рассказала в беседе 
с  н а м и Йылдыз Шекерджи.

Оценивая 
и т о г и  з а -
с е д а н и я 
МЧА, за-
меститель 
председа-
теля Со -

вета обще-
с т в е н н о г о 

движения КЧР 
«Адыгэ Хасэ – Черкесский 
парламент» Мухамед Терку-
лов также остро и критично 
отозвался о грузинской «под-
держке».

- Это провокация и спеку-
ляция на черкесском вопросе. 
Мы не разменная монета и не 
марионетки, которые позволят 
использовать себя и память 
о предках для чьей-либо по-
литической выгоды ни Грузии, 
ни кому бы то ни было. У нас 
есть свое видение и свое по-
нимание, кому и для чего нужно 
раскачивать ситуацию. Мы 
пытаемся решить сегодняш-
ние актуальные проблемы. На-
пример, остро стоит проблема 
с языком. Школьных часов 
кощунственно мало на изуче-
ние родного черкесского языка. 
Если сейчас не решить вопрос 
с увеличением количества 
уроков, то наши дети  через 
несколько поколений не будут 
знать своего родного языка,  - 
рассказал М. Теркулов.  

П о  с л о ва м  М у ха м ед а 
Клышевича, в ходе заседа-
ния были внесены измене-
ния и дополнения в устав 
ассоциации, обсуждены вопро-
сы организации празднования 
Международного дня адыгов 
и 30-летия МЧА, рассмотре-
ны ход подготовки курсов 
дистанционного обучения 
представителей зарубежной 
адыгской диаспоры родному 
и русскому языкам, издание 
сборника «МЧА. Партнер-
ство адыгских (черкесских) 
общественных организаций» 
и организация приема на от-
дых детей соотечественников 
в детские оздоровительные 
лагеря Адыгеи, КБР, КЧР и 
Краснодарского края.

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА.

ФАС подготовила пред-
ложения по стимулированию 
инвестиций в коммунальную 
инфраструктуру. Регионам 
предполагается дать возмож-
ность определять предель-
ные индексы на несколько 
лет вместо их согласования 
на каждый последующий год.

ФАС России подготовила 
проект постановления Пра-
вительства РФ «О внесении 
изменений в Основы форми-
рования индексов изменения 
размера платы граждан за 
коммунальные услуги в РФ». 
Документом планируется вне-
дрить систему стимулирования 

инвестиций через гарантии их 
возврата. Это предполагается 
сделать за счет введения про-
цедуры и определения регла-
мента «долгосрочного» (на срок 
реализации концессионного 
соглашения или инвестицион-
ной программы) согласования 
индексов изменения размера 
платы граждан за коммуналь-
ные услуги.

В частности, предполага-
ется устанавливать предель-
ные индексы на несколько 
лет вместо их согласования 
на каждый последующий год. 
При определении планиру-
емых значений предельных 

индексов потребуется четкое 
обоснование необходимости 
реализации инвестиционных 
мероприятий в соответствии 
с утвержденными схемами 
тепло-, водоснабжения, водо-
отведения, обращения с ТКО, 
размещаемыми в публичном 
доступе, с представлением в 
ФАС России документов со-
гласно установленному зако-
нодательством перечню. Кроме 
того, предлагается закрепить 
обязательство региона по 
регулярному предоставлению 
отчета о реализации инвести-
ционных мероприятий.

Как рассказали в антимоно-
польной службе республики, 
долгосрочное согласование 
предельных индексов призвано 
создать реальную основу для 
модернизации, реконструкции, 
нового строительства объектов 
коммунального комплекса, для 
повышения их энергетической 
эффективности и технического 
уровня в целях предоставления 
качественных коммунальных 
услуг. При этом потребите-
ли будут защищены от не-
обоснованного роста тарифов 
предельными индексами.

Лариса НИКОЛАЕВА 
(по информации 

УФАС по КЧР).

Регионы привлекут 
к участию

Комиссия при Правитель-
стве республики по аттеста-
ции аварийно-спасательных 
служб, аварийно-спасательных 
формирований, спасателей 
и граждан, приобретающих 
статус «спасателя», провела 
периодическую аттестацию 
Карачаево-Черкесской ава-
рийно-спасательной службы. В 
ходе аттестации проверялась 
теоретическая и практическая 
профессиональная подготовка 
спасателей. Сотрудникам ава-
рийно-спасательной службы 
необходимо было продемон-
стрировать знания норма-
тивно-правовой базы, психо-
логическую и медицинскую 
подготовку. Важной частью 
аттестации стала проверка 
практических действий по про-
ведению аварийно-спасатель-
ных работ, оказанию помощи 
пострадавшим в техногенной и 
природной среде. Особое вни-
мание уделялось физической 
подготовке спасателей. 

В Усть-Джегутинском рай-
оне продолжается работа по 

реализации федерального 
проекта «Современная школа» 
национального проекта «Об-
разование», в рамках которого 
в трех школах района ведутся 
работы по созданию центров 
цифрового и гуманитарного 
профиля «Точка роста». На 
сегодняшний день в школах 
а. Эльтаркач и с. Важного 
выполнены работы по замене 
дверей, окон, ведутся работы 
по отделке стен. В лицее №7 
г. Усть-Джегуты ремонтные 
работы полностью завершены. 
Свою работу центр «Точка ро-
ста» начнет в сентябре этого 
года.

В Карачаево-Черкесии стар-
товал четвертый поток в летних 
загородных детских лагерях, 
сообщает Минобрнауки КЧР. 
В этом потоке отдохнут 574 
ребенка. В шести работающих 
на территории республики за-
городных оздоровительных ла-
герях реализуются различные 
досуговые программы военно-
патриотической, физкультур-
ной и спортивной направлен-
ности. Продолжительность 
пребывания детей составит 
14 дней. Всего в этом году в 
КЧР летним отдыхом будет ох-
вачено не менее 10700 детей.   
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Актуально!

ОНФ

До России докатилась тре-
тья волна пандемии, и корона-
вирус распустил свои коварные 
щупальца. Вновь открываются 
«красные зоны» и резервные 
госпитали, в том числе и в Ка-
рачаево-Черкесии, а бесстраст-
ная статистика ежедневно 
выдает число инфицированных 
и умерших.

 Несмотря на очевидность 
происходящего, определенная 
часть общества так и не изба-
вилась от недоверия к вакцина-
ции. И виной тому прежде всего  
оголтелая информационная 
война в сетях против прививок 
отечественными вакцинами. И 
там, увы, господствует воин-
ствующее невежество, причем 
в роли «ковид-диссидентов» 
выступают известные люди, 
в основном из мира искус-
ства и шоу-бизнеса. В то же 
время, если обратиться к по-
запрошлому веку, в России и 
раньше случались «холерные» 
и «оспенные» бунты, когда 
против прививок восставали 
целыми губерниями.  Это, 
естественно,  наталкивает на 
грустные размышления: не-
ужели ничего не изменилось в 
этом мире и мы такие же не-
сознательные, как крепостные 
крестьяне? 

Да нет, все гораздо про-
ще - в современном мире на 
каждую кампанию, в том числе 
и прививочную, находится  своя 
контркампания. «Само устрой-
ство нашей информационной 
сферы мешает пропаганде 
научных убеждений, - отме-
чает генеральный директор 
ВЦИОМ Валерий Федоров. - 
Общество усложнилось и стало 
переходить из индустриальной 
эпохи в информационную, и 
«обязаловка» тут уже не ра-
ботает.  Каждый сам за себя, 
каждый сам отвечает за свое 
здоровье».

…Как считает глава адми-
нистрации Хумаринского СП 
Музакир Альботов, в условиях 
сельской жизни, где, кстати, 
в каждом доме гаджеты и 
компьютер, все равно легче 
договориться с населением, 
используя метод убеждения, 
личный пример авторитета 

старшего. Недавно Музакир 
Нур-Магометович (на сним-
ке),  вакционировавшись от 
СOVID-19 вместе с работника-
ми администрации и сельской 
библиотеки аула, выставил эту 
процедуру в Инстаграм.

- На конец июля в Хумаре 
в нашем ФАПе через руки 
фельдшера Фатимы Ещеровой 
прошло около 200 вакциониро-
ванных, - говорит М. Альботов. 
- Но этот показатель не окон-
чательный, ведь есть те, кто 
сделал прививку в Черкесске, 
Карачаевске и других местах. 
Полностью прошли вакцинацию 
педагогические коллективы и 
технический персонал сред-
ней образовательной школы и 
детсада «Солнышко». Личный 
пример старейшин аула Алия 
Цагова, Аубекира Джегутанова, 
89-летней долгожительницы, 
многодетной матери и бабушки 
Фатимат Боташевой, которые 
не колеблясь сделали при-
вивки, заставил хумаринцев 
во многом изменить свое от-
ношение к вакцинации.

К слову, недавно встретив-
шись с заслуженным учителем 
КЧР, преподавателем геогра-
фии и биологии Хумаринской 
СОШ Ритой Бесленеевой, 
поинтересовалась, как она 
«созревала» для прививки, 
поскольку была последней в 
своей школе, кто решился на 
этот шаг.

- Как человек, не зави-
симый ни от чьих мнений, 
взглядов и диктатов, к этому 
я пришла далеко не сразу. Да, 
это в тоталитарном режиме 
действуют по приказу - пош-
ли укололись, а несогласных 

привили насильно. А у нас 
в стране ставка изначально 
делалась на добровольность 
и гражданскую сознательность. 
В нынешней ситуации, когда 
коронавирус вновь пошел в 
наступление, поняла: выход 
только один -  вакциниро -
ваться. К чему мы, педагоги, 
призываем и родителей своих 
учеников, чтобы к 1 сентября 
они сделали прививки. Я уве-
рена: такой двойной «коридор» 
для детей-школьников создаст 
мощный заслон воинствующей 
инфекции, -  сказала Рита 
Клычгериевна.  

А глава администрации 
Хурзукского СП Артур Узденов, 
опираясь на своих уважаемых 
аксакалов, имама аула Сол-
тана-хаджи Бегеулова, педа-
гогический коллектив школы, 
намерен до осени переломить 
в ауле недоверие к вакцинации. 

Еженедельно на стол главы 
администрации Карачаевско-
го муниципального района 
Спартака Кущетерова ложатся 
сводки о вакцинации в 15 сель-
ских и городских поселениях. 
Под рукой - смартфон, где в 
Инстаграм то и дело появ-
ляются видеосюжеты с мест 
вакцинации жителей. Первым 
пример подал сам Спартак 
Асхатович, чтобы за ним пошли 
другие. Прививочная кампания 
продолжается, невзирая на все 
проблемы, связанные с челове-
ческим фактором. В условиях 
распространения более агрес-
сивного штамма коронавируса 
это сегодня самый жизненно 
важный вопрос. 

Людмила ОСАДЧАЯ.

«ВЫХОД ТОЛЬКО ОДИН - 
ВАКЦИНИРОВАТЬСЯ!»

 С начала действия закона 
право на установление над-
бавки к фиксированной части 
страховой пенсии получили 
уже более 800 тысяч россиян, 
более 2309 из них – жители 
Карачаево-Черкесии.

Как отметила заместитель 
управляющего ГУ-ОПФР по 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублике Ирина Тамбиева, 
территориальные органы ПФР 
произвели перерасчет данной 
выплаты в беззаявительном по-
рядке, то есть по документам, 
имеющимся в выплатных делах 
пенсионеров.

Также Тамбиева напом-
нила,  что для получения 
указанной надбавки одновре-
менно должны соблюдаться 
4 условия:

получение страховой пен-
сии по старости или по инва-
лидности;

30-летний стаж работы в 
определенных должностях 
сельского хозяйства;

проживание в сельской 
местности;

получатель пенсии должен 
быть неработающим.

В стаж для «сельской» 
надбавки к пенсии включается 
работа в сельскохозяйственных 
организациях на территории 
Российской Федерации (до 
01.01.1992 - на территории 
союзных республик бывшего 
СССР) в профессиях и долж-
ностях,  предусмотренных 
списком, утвержденным Прави-
тельством РФ (Постановление 
от 29.11.2018 № 1440), при 
условии занятости в произ-
водствах «Растениеводство», 
«Животноводство» или «Ры-
боводство».

Периоды работы в колхо-
зах, на машинно-тракторных 
станциях, на межколхозных 
предприятиях, в совхозах, 
крестьянских (фермерских) 
хозяйствах, артелях сель-
скохозяйственных, которые 
выполнялись на территории 
бывшей РСФСР до 01.01.1992, 
включаются в «сельский» стаж 
независимо от наименования 
профессии, специальности и 
занимаемой должности.

С января 2020 года эта мера 
носит заявительный характер, 
а перерасчет производится с 
1-го числа месяца, следующего 

за месяцем обращения. Заяв-
ление пенсионера принимается 
при условии представления им 
необходимых для такого пере-
расчета документов.

Если пенсионер при вы-
шеперечисленных условиях не 
получает повышение фиксиро-
ванной выплаты к страховой 
пенсии по старости (инвалид-
ности), он может обратиться 
с соответствующими докумен-
тами, подтверждающими стаж 
работы в сельском хозяйстве, 
который по какой-либо причине 
не был учтен ранее при назна-
чении пенсии, либо с учетом 
доработанного стажа.

Обратиться в органы ПФР 
в настоящее время можно по 
предварительной записи. На-
значить дату и время посеще-
ния клиентской службы можно 
через электронный сервис, а 
также по телефонным номе-
рам территориальных органов 
ПФР, указанных на сайте ПФР 
- https://pfr.gov.ru/branches/kchr/
info/~0/6488.

Списки работ, производств, 
профессий, должностей, специ-
альностей, в соответствии с ко-
торыми устанавливается повы-
шение размера фиксированной 
выплаты к страховой пенсии, 
утверждены Правительством 
Российской Федерации (По-
становление Правительства 
Российской Федерации от 29 
ноября 2018 года № 1440).

По всем возникающим во-
просам обращайтесь к специ-
алистам Пенсионного фонда 
КЧР по телефону «горячей 
линии» в г.Черкесске: 8-800-
600-02-91.  

А. ШАГАНОВА,
руководитель группы по 
взаимодействию со СМИ 

ГУ-ОПФР по КЧР.

НЕРАБОТАЮЩИЕ пенсионеры, имеющие сельский стаж, 
с 1 января 2019 года начали получать повышенную 

фиксированную выплату к страховой пенсии по старости 
(инвалидности). В 2021 году с увеличением фиксированной 
выплаты к пенсии до 6044,48 рубля увеличился и размер 
«сельской» 25%-й надбавки и составил 1511,12 рубля, а 
для получателей страховой пенсии по инвалидности 3 
группы - 755,56 рубля.

СЕЛЬЧАНАМ  
ПРИБАВЯТ  ПЕНСИЮ 

НАРОДНЫЙ фронт пред-
лагает Правительству 

установить для школ единый 
высокоскоростной интернет-
тариф.

Сопредседатель Общерос-
сийского народного фронта 
(ОНФ) Елена Шмелева 23 
июля направила вице-пре-
мьеру Дмитрию Чернышенко 
рекомендации по достижению 
цифрового равенства в обще-
образовательных учреждени-
ях. В документе обозначено 
три инициативы: провести 
мониторинг стоимости услуг 
провайдеров по обеспечению 
доступа общеобразовательных 
организаций к интернету; опре-
делить причины завышенной 
стоимости услуг над средним 
значением по стране; рас-
смотреть вопрос о разработке 
механизма по определению и 
фиксации единого для всех 
школ тарифа на оплату услуг 
провайдера по обеспечению 
доступа к интернету, а также о 
принятии единого для всех ре-
гионов РФ стандарта качества 

предоставляемого общеоб-
разовательным организациям 
соединения.

Ранее в ходе заседания 
совета при Президенте по стра-
тегическому развитию и наци-
ональным проектам Владимир 
Путин уже обращал внимание 
Дмитрия Чернышенко на во-
прос подключения всех школ 
страны к высокоскоростному 
интернету.

- Действительно, работа 
очень большая – 22 тысячи 
школ предстоит подключить к 
интернету. Но вы наверняка 
знаете, что из регионов посту-
пают определенные претензии 
и жалобы на качество предо-
ставляемых услуг, – сказал 
тогда Путин. 

В свою очередь Чернышен-
ко рассказал о совместной 
работе Правительства и На-
родного фронта по достижению 
поставленных Президентом 
задач:

 - Действительно, на сегод-
няшний день остаются школы 

(их менее 20 %), скорость в 
которых ниже установленного 
федерального стандарта и 
которые не были включены в 
первичные заявки, когда фор-
мировалась программа от ре-
гионов. Мы владеем ситуацией, 
вопрос – на контроле. Будем 
это решать на заложенные 
средства за счет федеральных 
субсидий. Мы с Народным 
фронтом работаем по вопросу 
тарифа на интернет, прово-
дили вместе с ФАС оценку в 
субъектах, и наш федеральный 
тариф составляет примерно 
57% от среднероссийского. Но 
в некоторых школах проблема 
сохраняется, и это зависит от 
тарифов региональных опе-
раторов.

Опрос, проведенный На-
родным фронтом среди более 
чем 2,5 тыс. руководителей 
образовательных организаций, 
показал большие различия 
между школами в тарифах 
на оплату интернета. Сегодня 
22% школ платят за интернет 

вдвое больше средней цены 
по России, а 6% — больше 
чем в 3 раза. Есть примеры 
тарифов, которые в 6 и более 
раз превышают среднюю стои-
мость данной услуги по стране. 
Самая высокая стоимость услуг 
провайдера выявлена в школах 
Республики Коми, Курганской 
области, ЯНАО.

По мнению Елены Шме-
левой, высокая скорость ин-
тернета – это базовая необ-
ходимость, обязательная для 
каждой школы. Причем не 
просто интернет, а именно вы-
сокоскоростной, а также обору-
дование, которое позволит его 
распределить по всей школе.

- Без этого у наших детей 
не будет равного доступа к 
развивающим средам, кото-
рые создают самые сильные 
российские педагоги и позво-
ляют ребенку в любой учебной 
организации любого региона 
выбрать свою образовательную 
траекторию, определить то, что 
поведет дальше, позволит ре-

ализовать себя и стать успеш-
ным, - считает сопредседатель 
Общероссийского народного 
фронта.

Активисты Народного фрон-
та в КЧР также постоянно ведут 
работу по контролю за реали-
зацией поручения Президента 
до конца 2021 г. обеспечить 
подключение всех школ к вы-
сокоскоростному интернету (в 
городе – 100 м/бит в сек., на 
селе – 50 м/бит в сек.).

- В ходе общения со шко-
лами республики мы лично 
убедились, что есть проблемы, 
которые необходимо решать. 
Было бы замечательно, если 
б к началу учебного года сня-
ли этот вопрос и повсеместно 
привели тариф к федеральной 
стоимости, - говорит эксперт 
тематической площадки «Об-
разование» Зураб Бемурзов.

  Для сведения: статья в «Из-
вестиях» по этой теме вышла 
27 июля: https://iz.ru/1198310/
maksim-khodykin/ tcena-na-
vsekh-kabminu-pred lozh i l i -
ustanovit-edinyi-internet-tarif-
dlia-shkol

Лариса НИКОЛАЕВА 
(по информации 

РО ОНФ).

Низкие скорости, высокие цены
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АСАН НАЙМАНОВ
 

МАТЕРИ 
«Рай под ногами наших 

матерей», –
Я мудрецу великому вторю.
Мне мало слов, но о любви 

своей
Спою, как маму 

я боготворю.
 

И как печать на сердце, 
ту любовь

Несу тебе, родная, словно 
стяг.

Как выполню свой долг 
перед тобой,

Какой подарок принесу 
в горстях?

 
Я был лишь слабой, 

тонкою лозой,
Но ты мужчиной сделала 

меня.
Ночами материнскою 

слезой
Спасала ты от бури и огня.
 
Как я смогу тебе вернуть 

любовь,
Чем заплачу за каждую 

слезу?
Я выполню любой каприз, 

любой,
И надо будет – отведу 

грозу.

 ЛЕЙСЯ, ПЕСНЯ! 
Лейся, песня, лейся, песня,
В мир прекрасный 

и большой.
С этой тихой песней 

вместе
Счастье к нам придет, 

друг мой.
 
Лейся, песня, словно речка,
По земле моей родной.
Лейся, песня, словно вечер,
Над сторонкою степной.
 
Лейся, песня, над Кубанью,
Над Уралом, над Кумой.
Пусть тебя весенней 

ранью
Слышит род ногайский 

мой.
 
Лейся, песня, без преграды,
Без печали, без вреда,
Лейся, песня, как награда,
Как победа и как дар.
 

ПУТИ-ДОРОГИ 
Человек судьбу свою 

находит
Лишь в дороге, говорил 

мне дед.
Сколько тропок он в судьбе 

проходит,
Столько потрясений 

и побед…

 В этой жизни все 
мы путники, поверь,

А дорога где-то круче, 
где – прямей,

Может, там, 
за поворотом, эта дверь,
Ту, которую искали 

по судьбе.
 
Сколько тех, что путь свой 

верный не нашли,
Сколько их, когда-то 

сбившихся с пути,
Есть и те, 

что по велению души
Путь находят, 

и с пути им не сойти.
 
Ну же, парни, в путь-дорогу 

нам пора,
Будем вместе мы судьбу 

свою искать.
Жизнь – тропа, 

да по ухабам, по горам 
Нам взбираться и высоты 

покорять.
 

АНГЕЛ, СНЫ МОИ 
ХРАНЯЩИЙ… 

Ты - мой ненаписанный 
роман,

Ангел снов моих мятежных 
– тоже ты,

И слова мои и песни – 
не обман,

Ты же – воплощение 
мечты.

 Я тебе желаю счастья 
от души,

Я тебе стихи слагаю 
о любви,

Мне, любовь моя, 
навстречу поспеши,

Створки сердца ты 

с любовью отвори.
 
Ангел, сны мои хранящий, 

и во сне
Ты ко мне приходишь ночью 

в тишине,
Знай, мой ангел, наяву 

теперь придешь ко мне,
Чтоб навеки поселиться 

в моем дне.
Перевод 

Ф. Сидахметовой.
 

МОЙ ЗЕЛЕНЧУК 
Мой Зеленчук, как зеркало, 

блестит,
Под ярким солнечным лучом 

сверкая,
И неустанно день и ночь 

бурлит,
Как богатырь, волной реки 

играя.
 
На берегу твоем сижу
И звонкой песней 

наслаждаюсь,
На белую бумагу заношу,
Какой красой сейчас 

я восхищаюсь.
 

Пришел сегодня 
рассказать тебе,

Мой Зеленчук, своей любви 
секреты,

Как много чувств к НЕЙ 
у меня в душе…

Но ты ж молчания ведь 
дал обеты. 

Перевод М. Вечеры.
 
  

О, МОЙ НОГАЙ! 
(Песня)

Справедливый мой ногай
Обошел мир без оков,
Мудрость сохранил ногай –
Славен испокон веков.
 
О, мой ногай, мой ногай!
О любви к тебе пою!
О, мой ногай, мой ногай!
Верность тебе сохраню!
 
Был богат стадами ты,
Зацветал садами ты,
Был силен войсками ты,
Был умен веками ты.
 
Обходил ты пастбища
От Эдил до Иртыша.

И за юртой прошагал
Ты до озера Байкал.
 
Сколько лет ты, мой ногай,
Воевал, в огонь стрелял?
Сколько верных, мой ногай,
Сыновей своих терял?
 
Нет Орды ногайской той –
Государства моего.
Но остались мы с тобой –
Сыны рода твоего.
 
Расцветет вновь 

мой ногай,
Потечет рекой большой.
Запою я, мой ногай,
С чистым сердцем и душой!

  
Я - НОГАЕЦ!

 Ногаец я! И этим 
я горжусь,

Я по дорогам предков 
поднимусь.

Не потерплю я клевету, 
обман - 

Ведь роду я великого - 
Найман!

 
Ногай! В твоей душе - 

огонь любви,
Тебя услышат сыновья 

твои,
Всех нас объединил один 

очаг
И наш ногайский древний 

синий флаг!
Перевод 

Р. Утемисовой.

МОЙ АУЛ 
Среди аулов, сел, станиц
Родной аул мне не забыть.
Ведь он один. И даже гость
Тобою дышит в полный 

рост.
 
Как мне забыть колосья 

ржи,
Цветы ковром. Порой 

в тиши
Поет, как птица, Зеленчук,
И в песне той лишь ты, 

мой друг.
 
Мой брат, мой Адиль-Халк, 

Шабаз,
Доул звенит, и каждый раз
С мелодией летит мечта,
О, мой аул, ты жизнь моя!

Перевод З. Бемурзова.

«НОГАЕЦ Я. 
И ЭТИМ Я ГОРЖУСЬ...»СТАТЬ поэтом Асану Найманову суждено было по фак-

ту рождения в семье, где с ногайским литературным 
словом дружили его родители: мама, Муслимат Юнусовна, 
была селькором газеты  «Ленин йолы», а отец, Аждаут 
Махмудович, - известный ногайский писатель-сатирик, 
автор семи книг. 

Сам Асан свое первое стихотворение сочинил в 6 классе 
и посвятил любимой бабушке Дженнетхан, которая с детства 
привила Асану любовь к устному народному творчеству, 
литературе, мудрой ногайской поэзии. 

Вышедшая недавно в свет книга «Лейся, песня!» - это 
четвёртый по счету поэтический сборник ногайского по-
эта-билингва Асана Найманова, в который  автор включил 
поэму «Голос из глубины веков», а также циклы патриоти-
ческих и любовно-лирических стихов в переводе Фариды 
Сидахметовой, Михаила Вечеры, Зураба Бемурзова, Риммы 
Утемисовой.

Все произведения Найманова имеют характерную для 
ногайской поэзии напевность, песенность, мелодичность 
- не зря он выбрал такое название для своего сборника - 
«Лейся, песня!». К тому же жизненное и поэтическое кредо 
Асана Найманова - воспеть древние обычаи, поэтические 
и культурные традиции своего народа - носителя великих 
дастанов (сказаний), таких как «Карайдар эм Кызыл-Гул», 
«Шора-батыр», героический эпос «Эдиге» и многое другое...

Шахриза БОГАТЫРЁВА. 

ВПЕРВЫЕ в картинной га-
лерее в г. Черкесске с 23 

по 30 июля проходила благо-
творительная арт-выставка 
современного, традицион-
ного искусства и digital-art 
«Не/деля».

Выставка была организо-
вана благодаря образователь-
ному онлайн-проекту «Lekche 
Academy», который был за-
пущен студентами МГИМО, 
МГУ, ВШЭ, РЭУ им. Плеха-
нова, МГЮА им. Кутафина, 
при содействии Министерства 
культуры КЧР.

- Мы, студенты из Карача-
ево-Черкесии, пишем статьи 
на различные темы: искусство, 
история, культурология, этно-
графия, литература, экономика 
и политология, - рассказывают 
организаторы выставки. - Наша 
цель - вызвать у молодежи и 
школьников желание познавать 
новое, читать больше книг, 
быть вовлеченными в образо-
вательный процесс. 

«Не/деля» - это одна из 
форм деятельности этих ре-
бят. «Не/деля» -  кавказское 
искусство сквозь призму вре-
мени и стилей. Это серия те-
матических лекций от ведущих 

спикеров. Это возможность 
получать знания, творить ис-
кусство и делать добро, ведь 
все средства, вырученные с 
продажи билетов, будут пере-
ведены в благотворительный 
фонд «Самира» и на сбор 
средств на проведение летней 
творческой школы для детей 
из отдаленных селений «Ба-
лапанлар».

Что касается работ, пред-
ставленных на выставке, то 
их авторы - это художники и 
дизайнеры не только из Кара-
чаево-Черкесии, но и других 
регионов СКФО.

Например, Ася Умарова - 
известная чеченская художни-
ца и прозаик. Основное направ-
ление её работ - графический 
импрессионизм. Несколько её 
работ представлены на этой 
выставке.

Или художница из КБР 
Джамиля Глашева-Туменова, 
которая также представила 
свои работы в графике и пей-
заже. 

- Неожиданно и интересно, 
ведь каждая из этих работ - это 

искусство, являющее художни-
ка, - поделилась мнением Ше-
рифат Лепшокова, журналист 
ГТРК «Карачаево-Черкесия». 
- Любая выставка интересна 
сама по себе, но вот такая, 
с нетипичными картинами и 
экспозициями, с образователь-
ными лекциями - это просто 
подарок для молодежи нашего 
региона.

Арт-выставка заслуживает 
внимания и уважения еще и 
тем, что в рамках проекта был 
организован лекторий, на кото-
ром обсуждались различные 
темы: течения современного 
искусства, fashion-индустрия, 
литература, бизнес, искусство 
фотографии и музыка.

Так, спикерами лектория 
«Бизнес и менеджмент» стали 
Аслан Кагиев, заместитель 
директора высшей школы 
экономики в Санкт-Петербурге, 
предприниматель и фудмейкер 
Ахлау Узденов, московский 
психолог Лейла Абазалиева и 

другие. К слову, на эту встречу 
также пришли министр куль-
туры КЧР Зураб Агирбов и 
заместитель министра туриз-
ма, курортов и молодежной 
политики КЧР Расул Найманов.

А спикерами лектория «Ли-
тература и современность» 
стали выступивший прямым 
включением из Нью-Йорка 
ногайский писатель Марат Ак-
сиев, российский журналист и 
писатель, колумнист на сайте 
«Газета.ру», поэт Ренат Джа-
нибеков и другие.

- Мероприятия и лекции у 
нас проходят насыщенно и с 
большим количеством участ-
ников, - рассказал один из ор-
ганизаторов арт-выставки «Не/
деля» Артем Касаев. - За это 
время нас посетили чуть более 
200 человек - я считаю, что это 
немного для Карачаево-Черке-
сии. Хотелось бы, чтоб людей 
было больше, потому что нам 
всем есть о чем поговорить.

Я тоже считаю, что на 
таких проектах должно быть 
побольше активных и заинте-
ресованных молодых людей. 
Потому что как еще расширять 
горизонты сознания, если не 
общением с умными, образо-
ванными, добившимися много-
го в жизни сверстниками?

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

«ИСКУССТВО, 
ЯВЛЯЮЩЕЕ ХУДОЖНИКА...»

Выставка
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Во саду ли,
в огороде

ВИНОГРАДНЫЕ 
НАПАСТИ

И вкусно,
 и полезно

 ОХЛАДИМСЯ 
И НАЕДИМСЯ

 Жара и лето - почти 
синонимы. Аппетит в такую 
погоду страдает, пить и есть 
по большей части хочется 
что-то легкое и прохлад-
ное. Мы уже публиковали 
рецепты окрошки и других 
холодных блюд. А сегодня 
у нас в гостях менеджер 
Ирина ШНЫКОВА со своими 
замечательными рецептами 
первых блюд, которые от-
лично сочетаются с жарким 
временем года.

 Холодный огуречный суп 
с моцареллой

Ингредиенты:  свежие 
огурцы - 600 г, чеснок - 1 зуб-
чик, хлеб черствый - 2 ломтика, 
базилик зеленый - 4 веточки, 
уксус винный белый - 5 ст. л., 
оливковое масло - 5 ст. л., вода 
без газа - 300 мл, каперсы - 1 
ст. л., мини-моцарелла - 125 
г, помидоры вяленые - 50 г, 
соль по вкусу, перец черный 
свежемолотый по вкусу.

Огурцы и чеснок очистите 
и нарежьте кусочками произ-
вольной формы, наломайте 
черствый белый хлеб. Сложите 
все это в миску, добавьте ли-
стья с двух веточек базилика, 
полейте уксусом и маслом, 
посолите, поперчите, переме-
шайте и оставьте на 5–7 минут.

Залейте содержимое миски 
300 мл воды, добавьте поло-
вину каперсов и взбейте блен-
дером до гладкости. Уберите в 
холодильник. Шарики моцарел-
лы разрежьте на четыре части, 
переложите в миску. Вяленые 
томаты нарежьте кусочками, 
оставшиеся каперсы и листья 

базилика мелко порубите (от-
ложите несколько листиков 
для украшения). Добавьте 
к моцарелле, перемешайте. 
Разлейте охлажденный суп по 
тарелкам, добавьте по 2 ст. л. 
смеси с моцареллой. Украсьте 
отложенными листиками бази-
лика и подавайте.

Суп из йогурта
Понадобятся: огурцы све-

жие – 400 г, грецкий орех – 100 
г, пучок зленого лука, петрушка 
и кинза - по 4 веточки, чеснок 
- 4 зубчика, 2 ст. л. оливкового 
масла, йогурт натуральный - 
800 г, соль, перец по вкусу.

Огурцы трем на крупной 
терке. Орехи пропускаем через 
мясорубку или очень мелко 
рубим, как и всю зелень. Чес-
нок раздавливаем, очищаем, 
кладем на рубленую зелень 
и еще раз рубим все вместе. 
Кладем зелень с чесноком и 
огурцы в кастрюлю, щедро 
солим, перчим, поливаем 
оливковым маслом и тщатель-
но перемешиваем. Посыпаем 
грецкими орехами и вливаем 
йогурт. Проверяем на соль и 
перец, ставим в холодильник 
настаиваться на 3–4 часа. По-
даем холодным.

Хорошего аппетита даже в 
самую жаркую погоду!

Подготовила 
Лариса НИКОЛАЕВА.

В связи с погодными 
условиями в нашей респу-
блике наблюдаются не-
сколько распространенных 
болезней винограда. В отдел 
защиты растений филиала  
ФГБУ «Россельхозцентр» по 
КЧР  обращается множество 
людей с этой проблемой. 
Сотрудники отдела расска-
зывают, как  с ней бороться.

Виноград чаще всего ин-
фицируется от уже больного 
растения. Так переходят раз-
личные вирусные заболевания, 
грибки и вредные бактерии. 
Для заболевших кустов любой 
внешний фактор будет влиять 
на их рост и развитие, будь 
то плодородность почвы, ее 
состав, влажность воздуха, 
регулярность осадков и т.д., 
например, во время проливных 
дождей болеющий виноград 
просто-напросто сгниет.

Самая распространенная 
болезнь - милдью (ложная 
мучнистая роса). Грибок по-
ражает листья винограда, по-
беги и ягоды, образуя на них 
желтые и серые пятна. Эти 
симптомы нельзя оставлять 
без внимания, иначе можно 
остаться не только без урожая, 
но и в целом без культуры на 
участке. Грибы размножаются 
в почве, на опавшей листве 
и гнилых ягодах и разносятся 
ветром на больших площадях 
виноградников. Более склонны 
к поражению молодые листочки 
и кисти ягод, старые – более 
устойчивы к этой инфекции. 
Лечится милдью путем пе-
риодического опрыскивания 
лозы фунгицидами. Хорошие 
результаты показал препарат 
«Циркон». Еще ряд эффек-
тивных средств: «Строби», 
«Полихом», «Родимол голд». 
Если заболевание приобрело 
хроническую форму или затя-
нулось – нужно использовать 
фунгициды, такие как: «Карто-
цид», «Фундазол», «Поликар-
бацин», «Ордан», «Превикур», 
«Арцерид», «Абига-Пик». Об-
работка противогрибковыми 
средствами должна проводить-
ся регулярно с двухнедельным 
интервалом.

Еще один опасный грибок 
– оидиум (мучнистая роса). 
Встречается чуть реже, но сим-
птомы почти такие же, как и у 
первой болезни, - серые пятна 
на листьях и ягодах. Если не 
принимать мер профилактики 
и лечения этой инфекции, за 
несколько лет культура совсем 
пропадет. Для лечения необхо-
димо использовать растворы с 
добавлением препаратов серы, 
которая эффективно борется с 
инфекцией и сохраняет урожай. 
Для готового раствора необхо-
димо развести на ведро воды 
80 г серы. Можно использовать 
и порошковую серу с добавле-
нием древесной смолы, а также 
«Тиовит джет» и «Топаз».

Антракноз – усыхание ви-
ноградника, вызванное чаще 
всего частыми проливными 
дождями. Листья и ветви по-
крываются бурыми пятнами и 
засыхают. Для профилактики 
опытные садовники подвязы-
вают побеги, чтобы они не 
лежали на земле, пасынкуют 
и удаляют лишние побеги, 
вычищают под виноградника-

ми, удаляя и сжигая опавшие 
листья, опрыскивают 5-6 раз за 
сезон медьсодержащими пре-
паратами (1% бордоская смесь, 
хлорокись меди). Обработки 
заканчивают за 3 недели до 
сбора урожая.

Похожая на антракноз бо-
лезнь – церкоспороз. При 
заражении листья покрываются 
пятнами оливкового цвета и 
засыхают. Для лечения тоже 
используют бордоскую смесь.

Эскориоз (черная пятни-
стость) – этот грибок обра-
зует черные пятна по всему 
растению. Чернеют листья, 
плоды и ветки. Зараженные 
плодоножки тоже чернеют, со-
хнут и отпадают, не в силах 
удержать гроздь. Для спасения 
растения необходимы обрезка 
и сжигание поврежденных вет-
вей, а обрабатывать растение 
также можно противогрибковым 
фунгицидом «Медея МЭ», при-
чем делать это следует ранней 
весной, когда начинают рас-
пускаться почки.

Апоплексия - грибковое 
заболевание, поражающее 
куст в середине сезона, в 
жаркую погоду. На нижних 
листьях образуется белый на-
лет. Из-за большого количества 
токсичных веществ, выделяе-
мых грибком, растение может 
погибнуть очень быстро, но 
бывают случаи, когда заболе-
вание протекает в хронической 
форме в течение нескольких 
лет. От этого грибка помогает 
«Арсенит», однако он является 
токсичным и использовать его 
нужно с осторожностью.

Серая гниль – волокнистый 
налет серого цвета, поражаю-
щий любые участки растения. 
Чаще всего он появляется на 
нижних гроздьях ягод. Очень 
опасная болезнь, плохо под-
дающаяся лечению. Рекомен-
дуют средства «Медея МЭ», 
«Титул 390», «Свитч», «Хорус», 
«Антракол». Для профилактики 
нужно поднимать штамбы с по-
верхности земли, пасынковать 
растение, удалять сорняки и 
не перебарщивать с азотными 
удобрениями.

При белой гнили гниют в 
основном ягоды. Белый пушной 
налет, как плесень, покрывает 
кисти частично или целиком. 
Эта болезнь не всегда говорит 
о грибковых инфекциях, иногда 
она появляется и при повреж-
дениях растения механическим 
путем. Лечение проводится 
такое же, как при милдью.

Черная гниль нападает на 
листья и ягоды. При поражении 
они приобретают темно-фиоле-
товый или черный цвет. Забо-
левание быстро прогрессирует, 
распространяется на здоровые 

участки, соответственно пло-
щадь гнили увеличивается. Для 
лечения подходят «Антракол», 
«Топаз» и фунгициды с содер-
жанием меди.

Армилляроз – грибковое 
заболевание, поражающее 
корни и листья винограда. 
Сначала они желтеют, а осенью 
обрастают грибами желтого и 
бурого цвета. Лечат виноград 
фунгицидами с медью.

Вертициллез – болезнь, 
прогрессирующая в течение 
пяти лет. Во время заболевания 
погибают побеги и желтеют 
листья. Для лечения подойдет 
опрыскивание кустов «Фунда-
золом».

Существуют и неинфек-
ционные болезни винограда. 

Наиболее часто встречается 
хлороз (железный). Он воз-
никает в результате неблаго-
приятных погодных условий, в 
основном развивается в холо-
де. Также его причиной могут 
стать неправильное удобрение 
почвы, излишнее защелачи-
вание и удобрение азотными 
веществами или недостаток в 
ней железа. Диагностировать 
болезнь можно по следующим 
симптомам: виноград переста-
ет цвести, побеги становятся 
хрупкими и ломкими, а листья 
обесцвечиваются, становятся 
очень бледными, с желтова-
тым оттенком. Лечится хлороз 
опрыскиванием раствора с до-
бавлением препаратов железа 
в любое время, но исключено 
прямое попадание солнечных 
лучей во время обработки. 
Рекомендуется использовать 
раствор, состоящий из 10 л 
воды и добавленных в нее 
100-200 г железного купороса. 
Листья можно опрыскивать и 
хелатом железа, он укрепляет 
их структуру. Кроме железа 
советуют удобрять почву ви-
таминами, в состав которых 
входят марганец, цинк и бор.

Опасность для винограда 
представляют не только болез-
ни, но и огромное количество 
разнообразных вредителей, 
которые ослабляют растение, 
оно становится еще более уяз-
вимым. О них мы поговорим в 
следующий раз.

Подготовила 
Лариса НИКОЛАЕВА.

В Архызе по инициати-
ве Карачаево-Черкесского 
филиала РусГидро и при 
активной поддержке респу-
бликанского Центра дополни-
тельного образования детей 
(ЦДОД) прошла первая в этом 
году и двадцать шестая с 
начала проведения эколо-
гическая благотворительная 
акция РусГидро «оБЕРЕГАй». 

Свыше 80 волонтеров выш-
ли на поляну Таулу и на берег 
реки Софии, чтобы очистить от 
мусора любимое место отдыха 
гостей и жителей республики, 
а также привлечь внимание 
общественности к проблеме 
загрязнения прибрежных тер-
риторий.

Живописный уголок Кара-
чаево-Черкесии был выбран 
местом проведения акции не 
случайно. Практически круглый 
год здесь отдыхает огромное 
количество туристов. Летом 
на каждом шагу разбиты па-
латочные лагеря, организованы 
торговые точки и импровизиро-
ванные летние кафе. И везде 
можно увидеть брошенные 
пустые бутылки, остатки еды, 
использованные пакеты.

Со словами приветствия 
к волонтерам обратилась за-
меститель директора центра 
Ирина Натхова: «Мы вместе 
с вами хотим сделать наш 
регион чистым, ухоженным 

и комфортным. Мы должны 
наводить порядок не только 
возле своих домов, но и на 
всей территории республики. 
Я благодарю вас за то, что 
пришли, и призываю принять 
самое активное участие в акции 
«оБЕРЕГАй». 

Разбившись на 3 отряда, 
участники экипировались в 
майки с символикой экоакции, 
рабочим инвентарем и мешка-
ми для мусора. Школьники из 
города Черкесска и ряда рай-
онов республики, отдыхающие 
в эти дни в расположенном 
рядом с местом проведения 
экоакции палаточном лагере 
«Юный турист», привели в 
порядок поляну Таулу про-
тяжённостью 2 км и очистили 
берег реки Софии, собрав 
за два часа почти пятьдесят 
мешков мусора, которые тут же 
были вывезены на утилизацию 
транспортом, предоставлен-
ным ЦДОД. Уборка территории 
прошла в форме соревнования 
между эковолонтерами по ко-
личеству собранного мусора.

В рамках «оБЕРЕГАй» 
был также проведен конкурс 
рисунков «Берегите природу», 
организован флешмоб, участ-
ники акции показали сценку и 
прочли стихи про экологию. Все 
участники акции получили от 
филиала РусГидро сувениры с 
символикой компании, а самые 
активные и целеустремленные 
удостоились еще и индивиду-
альных подарков.

Э. ЖДАНОВА.

Экология

«оБЕРЕГАй» 
в Архызе
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РЕКЛАМАСПРАВКИ

Окончание.
Начало в №№ 107, 108.

ПРО ЕДУ
Одна из главных задач,

стоящих перед туристами,
заключается в том, чтобы
обуздать желание постоянно
есть. Впрочем, шансы побе�
дить в этом бою минимальны
� стамбульский стрит�фуд не�
умолимо вездесущ, неверо�
ятно вкусен и неприлично
бюджетен. В самом центре
города, прямо у Галатского
моста, огромный контейнер с
дюжиной печеных мидий с
рисом и специями стоит 15
лир, то есть порядка 150 руб�
лей. За те же деньги непода�
леку, у самой набережной, в
тридцати метрах от рыбного
рынка, продают балык�экмек
размером с артиллерийский
снаряд (важно: берите стро�
го в лаваше � в огромной бул�
ке он, бесспорно, будет еще
сытнее, но обилие теста при�
глушит вкус). А в крошечной
вегетарианской лавке, спря�
тавшейся в одном из переул�
ков сбоку от Истикляля, за 25
лир вам выгружают целый
мешок блюд во главе с баба
ганушем (пюре из печеных
баклажанов с пастой из тхи�
ны�кунжута), и этого мешка с
лихвой хватает для полноцен�
ного обеда на троих.

Все удивительно вкусно.
Вкусно и дешево. Из необыч�
ного � ракы, анисовая водка,
но по мне лучше самогон (зе�
ленчукский). Каштаны тоже
на любителя, пробовать их
больше не хочу. Во что мы
влюбились, так это в чечевич�
ный суп. По приезду даже
научились его готовить.

ЧТО УВЕЗТИ С СОБОЙ
Первый и главный пункт �

еда. На любом стамбульском
базаре местные торговцы
упаковывают ее в вакуумную
оболочку � вам остается лишь
не потеряться в выборе.
Сыры, бастурма, оливки
и маслины, пропитанный
оливковым маслом орегано,
вяленые томаты � это лишь

малая доля того, что вам не�
минуемо захочется захватить
домой, особенно после того,
как вы съедите примерно по
полкило всего этого в про�
цессе дегустации. Цены даже
на Гранд�Базаре раза в два
ниже, чем на традиционной
фермерской ярмарке в наших
краях. Об ассортименте и го�
ворить нечего.

Еще Марко Поло утверж�
дал, что в Стамбуле ткут луч�
шие гобелены в мире, и зна�
ете, пожалуй, с тех пор ниче�
го не изменилось. Не мень�
шая слава окружает и турец�
кий текстиль. На любителя:

Путевые
заметки

СТАМБУЛ
МОЕЙ МЕЧТЫ

парфюмерия на масляной ос�
нове, кальяны, нарды, тради�
ционный османский фаянс.

Но помните, если задума�
ете привезти домой что�то
из турецкого антиквариата,
найденного на многочислен�
ных блошиных рынках, имей�
те в виду, что из страны
нельзя вывозить предметы
старины, стоимость которых
превышает тысячу долларов,
а возраст � 50 лет.

О ЛЮДЯХ
Турки � просто удивитель�

ный народ. Они поразили нас
своим гостеприимством и го�
товностью помочь. Самый по�
казательный случай. С вечера
купили фишбургеры (бургеры,
начиненные рыбой, продают�
ся на рыбном рынке под Галат�
ским мостом – это который
зеленый, на нем всегда много
рыбаков) и собрались идти на
Истикляль за яркими вечерни�
ми фото. Шли по немноголюд�
ной улице от нашего отеля,
который как раз и ведет к Ис�
тиклялю. По пути присели у
магазина, чтобы съесть�таки
эти бургеры, вышел хозяин
магазина, худощавый дед,
предложил нам чай, притащил
какую�то коробку вместо сто�
ла, чтобы было удобней, мы

пили чай и разговаривали, как
могли – я на русском, попутчи�
ца на карачаевском, дед на ту�
рецком, прекрасно друг друга
поняли, получилась очень ду�
шевная беседа.

Поразило, что кругом
одни мужчины, мало женщин,
что в транспорте, что на ули�
цах. В местах общепита, в ма�
газинах обслуживают тоже в
основном мужчины. Я долго
удивлялась, но раскрыла сек�
рет турецких жен – они все
ходят по магазинам, располо�
женным в азиатской стороне,
днем пьют чай в чайной и ту�
суются в торговых центрах, в

земле мимо удивительной
современности.

Стамбул � это то место,
где восток встречается с за�
падом, поэтому вы можете
себе представить, какое
большое культурное разно�
образие собирается здесь. В
городе можно наблюдать пе�
ресекающие небоскребы в
гармонии со старыми церквя�
ми, мечетями и синагогами.

Чтобы проникнуться ду�
хом города, отойдите от на�
хоженных туристических троп
– только так вы по�настояще�
му почувствуете дыхание Ве�
ликого Города и поймете, что
на самом деле означает фра�

за «Стамбул � город контрас�
тов». Не тратьте все время на
беготню по музеям, мечетям
и магазинам. Купите уличной
еды, посидите на берегу Бос�
фора, покормите птиц, по�
наблюдайте за людьми на
площади Галатской башни,
постойте в сторонке, чтобы
увидеть бешеный ритм, в ко�
тором живет город, рас�
слабьтесь и послушайте му�
зыку в многочисленных кафе.

Не жалейте денег на
аудиогида, просто смотреть
на вещи, не понимая их зна�
чения, не интересно.

Стамбул покорил меня
своей красотой, простотой,
уютностью. Я вспоминаю о
нем с теплотой. У меня появи�
лись свои любимые места,
которые другим, возможно,
не покажутся особенными.
Покорил людьми. Торговцы
магазинчиков и кафе, мимо
которых мы проходили каж�
дый день, запомнили нас и
каждый раз приветствовали,
как будто знали нас лет сто.

Стамбул � это город, где
на одной улице расположены
роскошные дворцы, а тут же,
за поворотом, � нищие дома
с горой мусора. Это город,
где по одну сторону дороги
расположена мечеть, а на
другой � христианский храм.
Это город, где исторические
здания расположены впере�
мешку с современными биз�
нес�центрами и модными
домами всемирно известных
дизайнеров. Это город, где
паром считается обществен�
ным транспортом. Это город,
где в районе Нишанташи
люди едут на Lamborgini и
закупаются в Prada, а в сосед�
них районах � нищие босые
дети пристают ко всем про�
хожим и лезут в машины,
выпрашивая куруши.

Стамбул � это город, в ко�
тором воздух пропитан запа�
хом люля�кебаба. И да, Стам�
бул � это не столица Турции.

Для меня Стамбул � это
город, любовь к которому воз�
никла с первого взгляда и лишь
крепла по мере того, как я уз�
навала его. Я обязательно
сюда вернусь, чтобы вновь
окунуться в теплые каменные
объятия этого дивного города.

Армида КИШМАХОВА
Фото автора.

Министерство здравоохранения
Карачаево�Черкесской Республики

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной должности:

главный врач республиканского государственного бюджет�
ного лечебно�профилактического учреждения «Республиканс�
кая детская многопрофильная больница»

К участию в конкурсе приглашаются лица, имеющие высшее
медицинское образование, действующий сертификат «Организа+
ция здравоохранения и общественное здоровье», стаж работы на
руководящих должностях не менее пяти лет.

Лица, желающие участвовать в конкурсе, в течение 30+ти ка+
лендарных дней со дня опубликования объявления представляют
следующие документы:

личное заявление;
собственноручно заполненную и подписанную анкету с фото+

графией; копию паспорта или заменяющего его документа (соот+
ветствующий документ предъявляется лично по прибытии на кон+
курс);

копию трудовой книжки (за исключением случаев, когда слу+
жебная (трудовая) деятельность осуществляется впервые) или иные
документы, подтверждающие трудовую (служебную) деятельность
гражданина;

копии документов о профессиональном образовании, а также
по желанию гражданина – о дополнительном профессиональном
образовании, о присвоении ученой степени, ученого звания, заве+
ренные нотариально или кадровыми службами по месту работы
(службы);

медицинскую справку по форме 086/у;
справку об отсутствии судимости.
Обращаться по адресу; г. Черкесск, дом Правительства, Ми�

нистерство здравоохранения Карачаево�Черкесской Республи�
ки, кабинет №122.

Справки по телефону: 8 (878�2) 26�66�70.

трудно не заметить. Ведь это
здесь с начала IV века нахо�
дилась столица Римской им�
перии. Это здесь в величе�
ственном Софийском соборе
папский легат Гумберт объя�
вил константинопольскому
патриарху анафему, после
чего христианство расколо�
лось на католичество и пра�
вославие. Это здесь в 1453
году Константинополь � Вто�
рой Рим пал и возродился
османским Стамбулом. Это
здесь теперь обитают 14 мил�
лионов говорливых и жизне�
радостных жителей, каждый
день бродящих по древней

тех, что не для туристов.

СТАМБУЛ –
ГОРОД КОНТРАСТОВ
Турция – это не «олл инк�

люзив» для «пузатых» турис�
тов, выходящих за террито�
рию отеля, только чтобы сфо�
тографироваться с обезьян�
кой на набережной. И не на�
зойливые торгаши с китай�
скими безделушками (хотя
ладно, и это тоже). Турция –
это Стамбул, это контрасты…

А Стамбул – это Вечный
Город, столица трех империй:
римской, византийской и ос�
манской, поэтому у него та�
кая богатая история, что

Крим$инфо

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления, а также рекламу
вы можете разместить и на сайте газеты

«День республики»

ДОРОЖНЫЕ ВОЙНЫ
19 июля в дежурную часть МО МВД Рос�

сии «Хабезский» поступило сообщение о том,
что на грунтовой автодороге в 500 метрах
западнее а. Хабез произошла автоавария.
Водитель грузовой автомашины «SHAANQI»,
33�летний житель а. Эльбурган, не справил�
ся с управлением, выехал на обочину и допу�
стил опрокидывание транспортного сред�
ства. В результате ДТП водитель от получен�
ных телесных повреждений скончался на
месте происшествия.

Сотрудники ОВД устанавливают обстоя�
тельства и причины автоаварии. У водителя
произведен забор крови для установления
наличия либо отсутствия алкоголя в крови.

21 июля на 22 км федеральной автодоро�
ги «Подъезд к МЦО «Архыз» водитель авто�
машины «ВАЗ�21093», 26�летний житель а.
Кызыл – Октябрь, не соблюдая дистанцию
движения, допустил столкновение с «Лада�
111930», за рулем которой находилась жи�
тельница г. Невинномысска. В результате ДТП
пассажир «девятки», 50�летняя жительница
ст. Зеленчукской, получила травмы и поме�
щена в лечебное учреждение.

ОПЕРАЦИЯ «МАК$2021»
20 июля сотрудниками отдела дознания

МО МВД России «Зеленчукский» возбужде�
но уголовное дело по признакам преступле�
ния, предусмотренного статьей 228 УК РФ
(незаконный оборот наркотических средств)
в отношении жителя ст. Сторожевой. Избра�
на мера пресечения – подписка о невыезде
и надлежащем поведении.

Ранее, 12 июля,  в рамках операции «Мак�
2021» сотрудниками ОУР совместно с ЦКС
МОМВД проведено обследование домовла�
дения, принадлежащего 48�летнему жителю
ст. Сторожевой. В ходе осмотра обнаружено
и изъято, согласно справке ЭКЦ, наркотичес�
кое средство каннабис массой 23,65 грам�
ма. Подозреваемый пояснил, что данное ра�
стение он сорвал в огороде своего домовла�
дения для личного потребления, без цели
сбыта.

СХВАТИЛСЯ ЗА НОЖ
21 июля около полуночи в Отдел МВД Рос�

сии по Усть�Джегутинскому району из боль�
ницы г. Карачаевска сообщили, что в лечеб�
ное учреждение с проникающей колотой ра�
ной грудной клетки доставлен 62�летний жи�
тель села Терезе. Происшествие случилось
на территории бетонного завода на окраине
аула Сары�Тюз. Сотрудники уголовного ро�
зыска и участковые ОМВД России по Усть�
Джегутинскому району установили и задер�
жали подозреваемого – 64�летнего сторожа
завода. Он дал признательные показания.
Ранение потерпевшему, также работнику за�
вода, он нанес в ходе возникшего конфликта.

С места происшествия изъято предпола�
гаемое орудие преступления – нож, и другие
предметы, которые могут способствовать ус�
тановлению всех обстоятельств происше�
ствия.

Проводится проверка, по результатам ко�
торой будет принято процессуальное реше�
ние.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена

по материалам пресс$службы
МВД по КЧР.
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Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР,
Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, тел.
8�963�170�11�39) выполняются работы по подготовке проекта меже�
вания з/у, выделяемого в счет земельной доли в отношении з/у с
к.н. 09:03:0000000:8248, расположенного по адресу: КЧР, Хабезс�
кий р�н, СХПА Бесленеевский, поле №31 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания является
Хатуов Рустам Абрекзаурович, проживающий по адресу: КЧР,
Хабезский р�н, а. Бесленей, ул. Горная, д. 2, тел. 8 928�026�74�50.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР,
Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обо�
снованные возражения относительно размера и местоположения
границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР,
Хабезский р�н, аул Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, дом 13,
aminat.gurmikova@mail.ru, тел. 8�963�170�11�39, № регистрации в
государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую дея�
тельность � 16628), выполняются кадастровые работы по уточне�
нию границ з/у с к.н. 09:03:0130106:80, расположенного по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, аул Кош�Хабль, ул. У. Аркелова, д. 14.

Заказчиком кадастровых работ является Кондохов Мурат Джу�
малович, проживающий по адресу: Хабезский р�н, а. Кош�Хабль,
ул. Аркелова, 14, тел. 8 963 284 62 01.

Собрание по поводу согласования местоположения границ со�
стоится по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Кош�Хабль, ул. Аркелова,
14, 30.08.2021 в 12 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако�
миться по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул.
Комсомольская, 13.

Требования о проведении согласования местоположения границ
земельного участка на местности принимаются с 31.07.2021 по
29.08.2021, обоснованные возражения о местоположении границ
земельного участка после ознакомления с проектом межевого плана
принимаются с 15.08.2021 по 29.08.2021 по адресу: КЧР, Хабезский
р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых
требуется согласовать местоположение границ: КЧР, Хабезский р�
н, аул Кош�Хабль, ул. У. Аркелова, д. 16, с к. н. 09:03:0130106:79;
КЧР, Хабезский р�н, аул Кош�Хабль ул. У. Аркелова, д. 12.

При проведении согласования местоположения границ при себе
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также
документы о правах на земельный участок.

 РЕМОНТ И ОБШИВКА
� мягкой мебели,
� стульев,
� матрасов.
Реставрация, изменение ди�

зайна. Качественно! В короткие
сроки! Доставка по городу бес�
платно.

Тел.: 8�928�397�32�83, 8�
906�445�99�55, 8�938�026�77�
00, 8�905�422�92�22.

РАЗНОЕ

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем
(квалификационный аттестат №09�11�30, КЧР, Усть�Джегутинский
район, г. Усть�Джегута, ул. Ленина, 122, тел. 89187133009) выпол�
няются работы по подготовке проекта межевания земельных уча�
стков с кадастровым номерм:

09:07:0000000:18837, расположенный по адресу: РФ, Карачае�
во�Черкесская Республика, Усть�Джегутинский р�н, КДСХП Красно�
горское, поле № 153, 164 (сенокос по 1,32 га), поле № 18 (пашня
по 1,13 га), поле №272, 275, 279, 284, 286 (пастбище по 2,97 га).

Заказчик кадастровых работ: Бахтина Раиса Матвеевна, КЧР,
Усть�Джегутинский район, ст. Красногорская, ул. Речная, д. 26 (тел.
89282886370).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомить�
ся по адресу: г. Усть�Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по адресу: г. Усть�Джегута, ул.Бо�
гатырева, д. 46.

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Хабез, ул. У.Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru,
тел. 89064436865) настоящим извещает о проведении кадастровых работ по подготовке проектов
межевания в отношении ЗУ, образованных в счет выделяемых земельных долей из общей долевой
собственности, с КН:

09:03:0020104:73, пашня, площадью по 2,75 га на каждую долю (3/23 доли), расположен по адресу:
КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесленеевский», поле №6, участок №1,

09:03:0000000: 8253 , пашня, площадью 2,75 га, расположен: КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесле�
неевский», поле №1к,

09:03:0000000:2886 , пашня, площадью 2,75 га, расположен: КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесле�
неевский», поле №5,

09:03:0020106:119, площадь по 1,7 га на каждую долю (4/23 доли), расположены: КЧР, Хабезский
район, СКП «Инжичишхо», поле №12, участок №1. Заказчиком кадастровых работ является Тхакохов
Казбек Мухамедович (КЧР, Хабезский р�н, а. Хабез, ул. У. Хабекова, 105, тел. 89286303303).

09:03:0000000:12381, пашня, площадью 2,75 га, расположен: КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесле�
неевский», поле №28, сенокос и пастбище, площадью 0,5 га и 0,2 га, расположены в 2,98 км юго�
восточнее а. Бесленей. Заказчик: Джамбекова Елена Баталовна (КЧР, Хабезский р�н, а. Бесленей, ул.
Восточная, 39, тел. 89094975450).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться по адресу: а. Хабез, ул. У. Ха�
бекова, 71/15. Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ ЗУ прини�
маются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Также сообщаем об ошибке в объявлении кадастрового инженера Урумова Туркбия Крымовича,
опубликованном в газете «День республики» №169 (20273) от 12.11.2020 г. от заказчика Махова Бес�
лана Назировича, вместо «09:03:0000000:6314» считать верным «09:03:0000000:6328», далее по тексту,
а также в объявлении от 10.04.2021г. №50�51 (20353) от заказчика Даурова Рустама Шамильевича,
вместо слов «09:03:0000000:6581» считать верным «09:03:0020119:361», далее по тексту.

 Кадастровый инженер Текеев Мурат Ханапиевич (TekeevMurat09@mail.ru), КЧР, Прикубанский район,
п. Кавказский, пр. Ленина, 26,  8 (878�74) 3�11�77, квалификационный аттестат № 09�11�27, выполняет
кадастровые работы по подготовке проектов межевания в связи с образованием земельных участков
(далее ЗУ) путем выдела в счет доли (пая) в праве общей долевой собственности в отношении:

ЗУ с кадастровым номером (далее КН) 09:02:0060402:153, расположенного: РФ, КЧР, Прикубанский
район, СПК «Ильичевский», поле №28, участки 1�14. Выделяются два  ЗУ площадью по 4,94 га каждый,
собственниками которых являются Киикова Роза Аубекировна, Киикова Хапиза Исламовна.

Заказчиком кадастровых работ является Киикова Роза Аубекировна (КЧР, Прикубанский район, с.
Пригородное, ул. Мира, 36. 89380339546).

ЗУ с КН 09:02:0000000:7878; :10229; :10249,  расположенные: РФ, КЧР, Прикубанский район, СХА
имени Красных Партизан, примерно от 1,5 до 3,0 км от с. Пристань по направлению на восток. Пло�
щадью по 2,0 га сельхозугодий каждый. Заказчиком кадастровых работ является Чагаров Альберт
Махмудович (КЧР, Прикубанский район, с. Пристань, ул. Интернациональная, 2. 89283921350).

ЗУ с КН 09:02:0000000:5622, расположенный: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК Светлое, в 2800м
от с. Светлое по направлению на север. Площадью 4,6 га. Заказчиком кадастровых работ является
Сухенко Федор Алексеевич (КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, ул. Ленина, 26. 89380336239).

ЗУ с КН 09:02:0000000:3838; :3862, расположенные: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Мичурин�
ский»: поле 45, участок 33 – сенокосы, по 1,25 га каждый; поле 123, участок 68 – пастбища, по 0,95
га каждый. Заказчик работ: Смоилова Надежда Тимофеевна (КЧР, Прикубанский район, п. Мичурин�
ский, пер. Средний, 4, кв. 2. 89064434536).

ЗУ с КН 09:02:0000000:4831; :4388; :10362; :10387; :10386, расположенные: РФ, КЧР, Прикубанский
район, СПК «Октябрьский», поле 4, клетка 2. Сенокосы, по 0,94 га каждый. Заказчик работ: Молкондуев
Мурат Русланович (КЧР, Прикубанский район, п. Октябрьский, ул. Союзная, 19. 89886122205).

Возражения относительно размеров и местоположения границ всех вышеуказанных ЗУ, предложе�
ния по доработке проектов межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, пр. Ленина, 26, тел. 89054433433.
Ознакомиться с проектом межевания ЗУ можно по вышеуказанному адресу. При проведении согласо�
вания местоположения границ ЗУ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а
также документы о правах на ЗУ.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район,
г.Усть�Джегута, ул. Щекута, 538, кв.77; e�mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.89283920867), выполняются
работы по подготовке проектов межевания земельных участков, выделяемых в счет доли в праве общей
собственности, с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:3862, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, ЗАО «Эльтар�
кач», поле №9 (пашня) площадью 1,1 га; поле №13 (сенокос) площадью 2,5 га; поле №68 (пастбище)
площадью 1,43 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Сарыев Сафар Дадикович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский
район, а. Эльтаркач, ул. Подгорная, д.15, тел.89283845816).

Нет в ЕГРН, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле
№58 (пашня) площадью 1,24 га; поле №51 (сенокос) площадью 1,67 га; поле №130 (пастбище) площа�
дью 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является Текеев Хамит Манафович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский
район, а. Новая Джегута, ул. Набережная, дом 14. Тел. 89887129962).

09:07:0040401:167, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК Джегутин�
ский, поле №29, уч�ки №1�86 (пашня) площадью 1,24 га.

09:07:0000000:1565, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК Джегутин�
ский, поле №30 (сенокос) площадью 1,67 га.

Заказчиком кадастровых работ является Абайханова Нанык Магометовна (РФ, КЧР, Зеленчукский
район, ст. Сторожевая, ул. Солнечная, дом 24. Тел. 89380351633).

09:07:0040401:134, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК Джегутин�
ский, поле №33 участок №1�37 (пашня) площадью 1,24 га.

09:07:0050301:141, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК Джегутин�
ский, поле №116, уч. №1�22 (пастбище) площадью 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является Хапчаев Тимур Рамазанович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский
район, г. Усть�Джегута, мкр. Московский, дом 48, кв.124. Тел. 89889188888).

09:07:0000000:2208; 1284, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК
Джегутинский, поле №42(пашня) площадью 1,24 га.

Заказчиком кадастровых работ является Борлаков Хасан Хусеевич (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский
район, а. Джегута, ул. Бисилова, дом 25. Тел. 89289224888)

09:07:0000000:6597; 6641, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК Крас�
ногорский, поле №261 (пастбище) площадью 2,97 га.

Заказчиком кадастровых работ является Баев Ахмат Джатдаевич (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский
район, а. Кызыл�Кала, ул. Набережная, дом 10. Тел. 89280332020)

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Дже�
гутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относительно размеров и
местоположения границ земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

 Утерянный аттестат №
00905000293678 об основном
среднем образовании, выданный
МКОУ СОШ ст. Красногорской в
2014 году на имя Коротких Арте�
ма Михайловича, считать недей(
ствительным.

 Утерянный аттестат 09 АА
№ 0005036 об основном общем
образовании, выданный СОШ а.
Эльбурган Абазинского района в
2008 году на имя Накохова Мури�
да Мухамедовича, считать не(
действительным.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

Телефон
отдела рекламы 26�36�3426�36�3426�36�3426�36�3426�36�3426�36�3426�36�3426�36�3426�36�3426�36�34


